

MANIFESTE POUR LES ÉLECTIONS EUROPÉENNES DE 2024

*POUR UNE EUROPE
DES LIBERTÉS,
DES SOLIDARITÉS,
DE LA DÉMOCRATIE
ET DE LA
TRANSFORMATION
ÉCOLOGIQUE*

PLAIDOYER

Les élections européennes de 2024 vont marquer un tournant politique et démocratique important, dans un continent marqué par de multiples crises : conflits armés sur le sol européen et à ses portes, qui rompent avec la paix, essence même de l'Union européenne, montée des mouvements nationalistes avec l'arrivée au pouvoir de partis d'extrême droite dans plusieurs États, recul des libertés individuelles et collectives...

Nous nous trouvons à la croisée des chemins. Les élections européennes peuvent constituer une véritable opportunité pour ré-enchanter l'Union européenne et influencer les politiques mises en œuvre à cette échelle pour protéger les libertés

et renforcer la démocratie, faire de la justice sociale un impératif, mettre en œuvre la solidarité à toutes les échelles et accélérer la transformation écologique. Les élections européennes nous offrent la possibilité de changer fondamentalement nos sociétés et nos économies, pour le bien de la planète et de ses habitant-es. Ce changement nécessite d'agir dès maintenant, à tous les niveaux de la société et l'ensemble des acteur-rices.

Mouvement laïque d'éducation populaire, la Ligue de l'enseignement regroupe, à travers 13 unions régionales et 102 fédérations départementales, 21 000 associations locales représentant plus d'1 million d'adhérent-es.

Mouvement militant, la Ligue incarne son engagement politique à travers cinq grands champs d'intervention qu'elle investit pour apporter une réponse aux défis sociétaux actuels.

- Pour une éducation émancipatrice ;
- Pour une laïcité qui rassemble ;
- Pour une action citoyenne et solidaire ;
- Pour l'accélération des transitions écologiques ;
- Pour une Europe des libertés, des solidarités, de la démocratie et de la transformation écologique.

NOTRE APPEL

DANS CE CONTEXTE, ET POUR DÉFENDRE UNE EUROPE DES LIBERTÉS, DES SOLIDARITÉS, DE LA DÉMOCRATIE ET DE LA TRANSFORMATION ÉCOLOGIQUE, LA LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT APPELLE LES CITOYEN·NES À VOTER AUX ÉLECTIONS EUROPÉENNES DE JUIN 2024.

La Ligue de l'enseignement, fidèle à son héritage, défend une Europe de la justice sociale, des libertés de conscience et d'expression, du pluralisme, et de l'émancipation des citoyen·nes. Il est impératif de retrouver l'élan initial du projet européen, celui d'un continent irrigué par la paix entre les peuples et la solidarité, aux antipodes des clivages nourris chaque jour par les mouvements nationalistes.

La Ligue de l'enseignement appelle les citoyen·nes à se rendre aux urnes et à inviter l'Union européenne à renouer avec ses valeurs communes et principes fondamentaux, tels qu'énoncés dans l'article 2 du traité sur l'Union européenne : « L'Union est fondée sur les valeurs de respect de la dignité humaine, de liberté, de démocratie, d'égalité, de l'État de droit, ainsi que de respect des droits de l'Homme, y compris des droits des personnes appartenant à des minorités. Ces valeurs sont communes aux États membres dans une société caractérisée par le pluralisme, la non-discrimination, la tolérance, la justice, la solidarité et l'égalité entre les femmes et les hommes. »

Alors que les divisions identitaires et nationalistes s'accroissent au sein de l'Union européenne, récemment fragilisée par le Brexit, la menace d'une prise de pouvoir par l'extrême droite plane sur le Parlement européen. Aussi, la Ligue appelle chacun·e à exercer son droit de vote, au service d'un projet commun : une Europe des libertés, des solidarités, de la démocratie et de la transformation écologique.

POURQUOI ALLER VOTER ?

L'Europe a un impact réel sur notre quotidien en tant qu'espace démocratique d'élaboration politique et de légifération. Elle n'est pas une lointaine instance technocratique aux mains d'élites déconnectées des enjeux du quotidien.

Voter c'est remettre les citoyen·nes au cœur du projet européen. Il nous appartient à toutes et à tous de **promouvoir une vision de l'Europe en accord avec nos valeurs**, qui redonne confiance en la démocratie et incarne la solidarité entre les peuples.

L'EUROPE QUE NOUS VOULONS

- Une Europe qui incarne la démocratie et défend les libertés individuelles et collectives.
- Une Europe pleinement engagée dans la transformation écologique.
- Une Europe de la justice sociale qui lutte contre tout type d'inégalité et combat les fractures sociétales.
- Une Europe solidaire, notamment porteuse d'une véritable politique d'accueil des personnes exilées, qui s'inscrit à contrepied des dérives sécuritaires actuelles.
- Une Europe qui accorde toute sa place aux organisations de la société civile dans l'élaboration des politiques européennes et qui valorise l'éducation populaire et l'apprentissage tout au long de la vie.

NOS PROPOSITIONS

LA LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT ŒUVRE À UNE EUROPE PLUS SOCIALE ET SOLIDAIRE.



RENFORCER LE SENTIMENT D'APPARTENANCE DES CITOYEN·NES EUROPÉEN·NES ET LEUR PARTICIPATION À LA VIE DÉMOCRATIQUE DE L'UNION EUROPÉENNE

Les citoyen·nes européen·nes affichent un désintérêt et une méfiance grandissants vis-à-vis de l'UE, perçue comme contournant les souverainetés nationales et imposant des réglementations allant à l'encontre des intérêts nationaux... Il s'agit donc de :

- Soutenir davantage les actions de sensibilisation et d'éducation aux enjeux européens, en portant une attention particulière à la déconstruction des idées fausses et en allant au-delà des prismes réglementaires, institutionnels et économiques ;
- Susciter un réel attachement à l'Union européenne, notamment via le renforcement des programmes de mobilité européens et de leur accessibilité pour les citoyen·nes de tout âge ;
- Renforcer le droit d'interpellation des citoyen·nes, notamment à travers une simplification, un renforcement et une valorisation de l'initiative citoyenne européenne (ICE) ;
- Instaurer un mécanisme de consultation citoyenne permanent.

METTRE EN PLACE UN VÉRITABLE DIALOGUE AVEC LA SOCIÉTÉ CIVILE À L'ÉCHELLE EUROPÉENNE

Les organisations de la société civile sont essentielles. Quotidiennement, et plus encore en temps de crise, elles mobilisent leur savoir-faire pour venir en aide à ceux qui en ont besoin. Elles sont en première ligne pour témoigner des situations de précarité et combler les lacunes des politiques publiques (ou en pallier l'absence). Il est donc impératif de :

- Protéger la capacité des organisations de la société civile à agir librement et défendre leur liberté d'expression, d'association et de manifestation, à l'heure où un certain nombre d'États, dont la France via le Contrat d'engagement républicain, tentent de les contrôler, voire de les criminaliser ;
- Mettre en place des mécanismes d'alerte et de surveillance de ces attaques et intimidations visant à les empêcher d'agir ;
- Garantir des fonds structurels pour la défense du travail des associations et de la société civile et faciliter leur assise juridique et fiscale ;
- Soutenir leur mise en réseau au sein de l'Union européenne.

S'ENGAGER DANS DES POLITIQUES DE SOLIDARITÉ ET REMETTRE LA PROTECTION SOCIALE AU CŒUR DU PROJET EUROPÉEN

Il s'agira de mettre fin à l'accroissement des inégalités sociales, qui rompent avec notre contrat social, et de renouer avec la justice sociale et la solidarité à toutes les échelles. Pour cela, l'UE doit s'engager à :

- Garantir l'accès à des services essentiels durables, universels et de qualité à l'échelle européenne, tels que les soins de santé, l'éducation, le logement, l'eau et les services sociaux, afin de garantir la mise en œuvre des droits fondamentaux pour toutes et tous et de contribuer activement au renforcement de la participation sociétale et de l'inclusion active des individus, en particulier des personnes marginalisées dans la société ;
- Garantir la protection des droits sociaux attachés au travail dans le cadre de la compétitivité des économies mondiales ;
- Défendre et renforcer les droits et libertés des populations les plus précaires et marginalisées ;
- Mettre en œuvre une politique d'accueil des personnes exilées à l'échelle européenne, à travers une réforme complète des politiques actuelles, davantage orientées vers la protection des frontières, au mépris des droits humains et de la solidarité.

ÊTRE MOTEUR D'UNE TRANSFORMATION ÉCOLOGIQUE À TOUTES LES ÉCHELLES, POUR LE BIEN-ÊTRE DE LA PLANÈTE ET DE SES HABITANT·ES

L'UE est un levier incontournable de la lutte contre le changement climatique. Une transition socialement juste vers la neutralité carbone doit être au cœur de toutes les politiques, dans le but de transformer nos sociétés.

L'UE doit ainsi :

- Investir massivement dans la transformation écologique pour résoudre les défis clés de la transition écologique : réhabilitation thermique de logements, soutien à la transformation des pratiques agricoles et de l'industrie, investissements dans les mobilités durables...
- Renforcer la dimension sociale du Green deal afin d'œuvrer pour une « transition juste ».
- Soutenir des programmes de sensibilisation et d'éducation à l'environnement et au développement durable à destination de tous les publics.

DU RETOUR VERS UNE EUROPE DE LA PAIX

Dans un contexte marqué par le retour de conflits armés sur le sol européen et le renforcement des tensions géopolitiques à l'échelle mondiale, l'UE, fidèle à l'histoire de sa construction, doit s'imposer comme acteur de la paix. Il lui faut :

- Jouer un véritable rôle de médiation en temps de conflit, en particulier sur son sol ;
- Valoriser la culture de paix et de non-violence, à travers la multiplication d'espaces d'engagement, tels que des programmes de volontariat dédiés à la paix. Soutenir les structures qui s'engagent dans la création et l'animation de telles actions ;
- Promouvoir les initiatives d'éducation à la paix et à l'interculturalité, notamment à travers un soutien direct aux organisations de la société civile.

LA LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT, ACTRICE ENGAGÉE À L'ÉCHELLE EUROPÉENNE

La Ligue de l'enseignement œuvre à une Europe plus sociale et solidaire à travers sa mobilisation au sein de plateformes européennes telles que Solidar, le Forum civique européen ou encore l'association européenne pour l'éducation des adultes (EAEA). Au sein de Solidar, la Ligue contribue à plusieurs groupes de travail (migrations, droits sociaux, éducation, transition juste) visant à porter un plaidoyer thématique auprès des instances européennes. En 2022, la Ligue a ainsi contribué à l'élaboration de propositions pour des politiques plus accueillantes

en faveur des personnes exilées à l'échelle européenne. Elle a également participé à l'élaboration d'un rapport annuel de Solidar sur l'état des droits sociaux en Europe (Observatoire des droits sociaux).

La Ligue de l'enseignement participe également à de nombreux projets de coopération européenne. Elle collabore actuellement avec une quarantaine de partenaires (associations, universités, écoles, collectivités...) issus de 15 pays européens dans le cadre de projets financés notamment par les

programmes de l'Union européenne Erasmus+ et CERV (Citoyen, égalité, droits et valeurs). Ces projets portent sur des thématiques variées : lutte contre le décrochage scolaire, droits culturels des personnes migrantes, lutte contre les discriminations, éducation à l'environnement... La Ligue est également engagée dans la mise en œuvre de programmes de mobilité, aux côtés de partenaires historiques tels que l'Office franco-allemand pour la jeunesse (Ofaj) et l'Agence Erasmus+ jeunesse.

POUR ALLER PLUS LOIN

Démocratie Solidarité Droits Pour toutes et tous Un autre avenir est possible. Forum civique européen
Manifeste pour les élections européennes de 2024, Pour un espace civique et un dialogue civil meilleurs. Civil Society for EU, 2023

Élections européennes 2024, les propositions du Pacte du Pouvoir de Vivre, 2024

Europe, le type idéal.
La vie associative, n°28,
Le Mouvement associatif, 2019

Le Cnajep s'engage pour une Europe de la paix, citoyenne, sociale, solidaire et écologique. Cnajep, 2023

Manifeste pour les élections européennes de 2024, Solidar, 2024

Agir et décider en citoyens d'Europe, Ligue de l'enseignement, 2004

MANIFESTE POUR LES ÉLECTIONS EUROPÉENNES DE 2024

Mouvement laïque d'éducation populaire, la Ligue de l'enseignement propose des activités éducatives, culturelles, sportives et de loisirs, à travers 102 fédérations départementales qui accompagnent des associations présentes dans 24 000 communes.

S'engager à la Ligue, c'est apprendre par et avec les autres, faire vivre la convivialité et la fraternité.

S'engager à la Ligue, c'est construire de la solidarité et agir contre les inégalités.

S'engager à la Ligue, c'est prendre sa part d'une démocratie qui implique tous ses citoyen·nes.

S'engager à la Ligue, c'est créer un lien entre des actes à la mesure de chacun·e et des combats à l'échelle de l'humanité.

Rejoignez-nous !
Retrouvez-nous sur les réseaux sociaux :



www.laligue.org

